# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIÁSTICA

Corres concertade

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 62.

Anuxcios económicos.

## Redacción y Administración: Lechuga, 13.--Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

# LA SEMANA SOCIAL

Ha terminado la Semana Social celebrada en Barcelona, y en ella se ha
demostrado una vez más el infatigable
empeño, la admirable constancia que
marcan todas las obras de la acción
católica; y sin exageraciones ni hipérboles, se puede asegurar que nada hay,
en el orden social, más útil, más desinteresado ni práctico que estas tareas
de carácter exclusivamente católico
en favor del orden, de la paz y del
engrandecimiento de todos, y principalmente de los obreros.

Cuestan estas flestas de la acción

Cuestan estas fiestas de la acción social católica grandes trabajos y no pocos dispendios. Su preparación es lenta y penosa, su desarrollo dificit, y su resultado, en la implatación, dudoso. Y sin embargo, con el infatigable calo que la Iglesia puso en sus doctrinas seculares, marcha derecha a su fin, sin que los obstáculos la detengan ni las dificultades la arredren.

Los problemas más interesantes y

Los problemas mas interesantes y perentorios; aquellos que llaman obstinados á nuestras puertas, por grande empeño que en cerrarlas pongamos; los que más intimamente conviven con nosotros y más se generalizan en todas las clases sociales, particularmente entre aquéllas que pueden luchar con menos ventaja, son propuestos, estudiados y solucionados en estas tareas donde la caridad, rivalizando con el ingenio, se hacen todo para todos, multiplicando su expansión y su fuerza.

Y del estudio y desarrollo de tales problemas, han sulido à la práctica esas medidas admirables de previsión, de paternidad, de defensa, de orden, de armonía y de vida que se llaman cajas de ahorro, bancos agrícolas, cajas de crédito, cocinas económicas, sindicatos de obreros, sociedades de defensa, círculos católicos, escuelas para obreros, pensiones y otras mil obras cuya enumeración bastaría para colocar por todas partes muy alta la bandera católica al no vendarnos los ojos à la evidencia nuestra congénita tendencia à rebajar cuanto procede del espíritu, imponiéndonos el castigo de pasiones y apetitos desordenados. Y no sólo estos bienes producen las

Y no sólo estos bienes producen las semanas sociales y los congresos cató licos de obreros, sino que por cima de tales obras, como de orden superior, están aquellas otras que hablau directamente al alma y á la conciencia, grabando en nuestras acciones la rectitud que ninguna ley humana puede suplir; el desprendimiento y la abne gación que ninguna autoridad puede imponer.

De aqui la guerra cruel, constante, despiadada, sectaria que á todas estas obras hacen los agitadores, los demagogos, los que á todo trance quieren gozar de la popularidad y del dominio de las masas, para medrar á su costa, lanzándolas á la revolución y á la anarquia, sin más fin que su personal medro ni otro objeto que la satisfacción de su relajada vida.

No sabemos por qué no nos convencemos, por qué no abrimos los ojos á la luz, por qué no nos declaramos abiertamente á favor de aquello que evidentemente nos favorece. Pero los hechos se imponen y con su irrefutable lenguajenos van demostrando que allí donde está la influencia de la lglesia y sus enseñanzas, donde está la acción católica, allí se vive, se prospera y se mejora.

Por tanto, si no engrosamos las filas del catolicismo y nos afiliamos à sus banderas con ardimiento y entusiasmo, no lo dudéis, es porque algún egoismo ó interés mezquino nos detienen.

#### Inmaculada

Cantaré à mi Amada, que es bella, que es pura, que es Iumaculada; que es azul su manto; séale mi canto

cual de ruisefiores sobre la enramada.

Cantaré á mi Amada, rubla cual de Mayo fiorida alborada, que con los destellos de sus ojos bellos á toda alma casta trae enamorada.

Cantaré el decoro
de aquella carita virginal que adoro,
de aquellos hechizos
y de aquellos rizos,
que son laberintas y cascadas de oro.

Sean mis cantares como los arrullos en los palomares; que Ella es cual paloma que al arroyo asoma y cual tierna tórtola en los tomillares.

Rabios nacarinos
párpados entornan aos ojos divinos,
como el horizonte
vela tras el monte
al sol con crepúsculos níveos purpurinos.

Dulces sonatinas

á su paso cantan auras vespertinas

cenversando ledas

en las alamedas,

y con sus murmullos fuentes cristalinas.

Las risas graciosas
en sus labios juegan como mariposas
y ocultas tras nubes
cual silfos querubes
cuéntanie al oldo cesas misteriosas.

En la ardiente llama del amor Mariano mi numen se inflama, y aunque frío y tardo hoy me siento bardo con guzia morisca que canta á su Dama.

Más pura y más bella ni en clelos ni en tierra ninguna descuella; por sus glurias fiero cruzaré mi acero, y plumas cual lauzas romperé por cila.

Oye mis canciones,
Señora, cual trova bajo tna balcones,
cual dulce estribillo
junto á in castillo,
oual himno del Arte à tus Concepciones.

S. Liso y Estrada.

#### PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA BEPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó YA EXTRACTÁNDOLOS

El lunes 5, pasará por el Estrecho y Andalucia una depresión y ccusionará lluvias y alguna tormenta, particularmente desde esta región y la de Levante al Centro con los mismos vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

Signiendo su marcha hacia el E. dicha depresión, se hallará, el marte 6, entre Argelia y Alicante. Se producirán lluvias y alguna tormenta, en especial desde Levante y Andalucia oriental hasta las regiones centrales, con vientos del 1.ºº cuadrante.

Del 7 al 8, vagará por el Mediterráneo la referida depresión, y seguirá causando algunas lluvias en las regiones vecinas à este mar, desde donde se extenderán un tanto hasta el meridiano central, principalmente el mièrcoles 7, con vientos de entre N. O. y N. E. El viernes 9, se alejará por Cerdeña

El viernes 9, se alejará por Cerdeña y Túnez la depresión mediterrámea, y otra depresión del Atlántico se acercará al S. O. de Portugal. Se registrarán algunas lluvias en el S. de Portugal y Andalucía, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

El sábado 10, adquirirá mayor intensidad la depresión del S. O. de Portugal, de la cual se disgregará un núcleo de fuerzas que se situará en Marruecos y el Estrecho. Estos elementos de perturbación atmosférica ocasionarán lluvias en Portugal y Andalucía, desde doude se extenderán hasta el S. E. y centro de España, con vientos de entre S. E. v N. E.

res S. E. y N. E.

El domingo 11, persistirá la depresión del S. O. de Portugal, y el núcleo de fuerzas de Marruecos se hallará en el Mediterráneo, entre Argelia y Alicante. Se registrarán lluvias y alguna tormenta en la Península, especialmente en la región de Levante y en el S. O., con vientos también de los rumbos orientales.

La depresión del S. O. de Portugal se habrá bifurcado el lunes 12, y sus centros de acción estarán en Galicia y en el Estrecho; algunas fuerzas del núcleo de Argelia quedarán todavía en

La depresión del S. O. de Portugal se habrá bifurcado el lunes 12, y sus centros de acción estarán en Galicia y en el Estrecho; algunas fuerzas del núcleo de Argelia quedarán todavía en el Mediterráneo. Seguirán producióndose lluvias y alguna tormenta en la Peninsula, principalmente desde el S. O. y N. O. hasta las regiones centrales, con vientos variables.

trales, con vientos variables.
El martes 13, descenderá hacia el centro de la Península el núcleo de fuerzas de Galicia, ocasionando lluvias generales, con vientos de diferente dirección.

El miércoles 14, actuará en Argelia y Marruecos el núcleo de fuerzas del dia anterior, y otra depresión se acercará á las costas de Galicia Continuarán las lluvias en la Península, particularmente en Andalucía, Levante y en el N. O., con vientos del 1º al 2º cuadrante, que traerán descenso de temperatura de cierta consideración.

Mejorará la situación meteorológica en la Península el jueves 15, pero todavía se producirán algunas lluvias en el O., con vientos del 2.º cuadrante, debido á los centros de baja presión quedarán en el Atlántico, al O. de las costas de Galicia, y ente Madera y S. O. de Portugal.

Sfeljoen.

## La producción olivarera y los abonos.

La producción olivarera, que debiera constituir una de las mayores riquezas de nuestro país, no es, ni con mucho, lo que puede llegar á ser el diaen que se cuide mejor al olivo, principalmente en cuanto á su fertilización se refiere, práctica hoy casi desconocida en España.

Para que se vea hasta que punto los abonos químicos influyen en la fructificación de dicho árbol, citaremos un ensayo hecho por D. Cándido Vegas Jiménez, profesor de instrucción primaria de Descargamaria. Dicho señor dividió en dos parcelas iguales un olivar adulto, plantado en terreno de secano, arcilloso, falto de cal, profundo, seco y medianamente fértil. Una de las parcelas se dejó sin abono y otra se fertilizó con 2 kilogramos de escorias Thomas, 1 de sulfato de potasa y 1½ de sulfato de amoniaco por árbol, aplicando las dos primeras materias, enterradas con una labor, el día 17 de Marzo, y el sulfato de amoniaco el 1.º de Mayo, y el sulfato de amoniaco el 1.º

Pues bien; la primera parcela (sin abono) produjo à razón de 4½ kilologramos por olivo y la 2.º dió 13,80 kilogramos por rolo; es decir, que los abonos determinaron un aumento de cosecha de más del ;200 por 100! Y es de advertir, dice el Sr. Vegas, que el año fué muy malo por hallarse los olivos plagados de negrilla ó accitón y haber sido atacados por la taladrilla. Además del aumento notable de producto debido à los abonos, añade el experimentador, éstos mejoraron considerablemente la vegetación de los árboles, pues los olivos fertilizados echaron más renuevo y tienen el follaje de mucho mejor color que los ne abonados, lo cual hace esperar que los efectos de los fertilizantes se note aún mejor en la próxima cosecha.

mejor en la próxima cosecha.

La fórmula empleada por el Sr. Vegas está muy indicada para los terranos faltos de cal; pero en las tierras que contengan suficiente caliza, da mejor resultado la siguiente:

Sulfato de cal 18/20...... 1 & 1 kilos Cloruro potásico...... 0,750 & 1 — Sulfato de amoníaco...... 1 & 1,5 —

El superfosfato y el cloruro se aplicarán al dar la labor de invierno; el sulfato de amoniaco durante el mes de Marzo, incorporándolo al suelo por medio de una bina superficial.

#### Lo ha dicho un extranjero...

He recorrido por casi toda la tierra desde oriente à occidente, desde la fria Laponia hasta los ardientes arenales de la Sidia, desde donde el Sol tiene su cuna hasta donde tiene su sepulcro. He estado en la sabia Atenas y en la populosa Roma y pegado mi rostro al polvo he orado entre las ruinas del Areópago y bajo las sagradas bóvedas del Vaticano. Bosques inmensos he visto; castillos seculares; torres esbeltas; soberbias pirámides, criptas, mausoleos, sepulcros y arcos triunfales. ¡Monumentos todos de la humana grandeza!

La América me parece una virgen que muchos han profanado; la Turquia